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En el mes de octubre, 
la Iglesia pide que 
participemos y 
colaboremos en esta 
tarea inherte a todo 
cristiano: la misión.

Obispo Auxiliar de la Arquidiócesis Primada de México

LA VOZ DEL OBISPO
Por Mons. Andrés Luís García Jasso

C ada mes de octubre la Iglesia 
se enfoca en despertar y 
revitalizar el espíritu misio-
nero en cada católico. Se 

intensifican las campañas de comunica-
ción y trabajos en toda la Iglesia para que 
todos participemos y colaboremos en esta 
tarea inherente a todo cristiano; es decir, 
esencial y permanente para todo 
católico.

Cuando fuimos bautizados, al recibir 
la unción posbautismal con el Santo 
Crisma, el sacerdote dijo unas palabras 
que nos configuran con esta misión: 
«Dios todo poderoso, Padre de nuestro 
Señor Jesucristo, que los has librado del 
pecado y les has dado la nueva vida por 
el agua y el Espíritu Santo, los unja con 
el crisma de la salvación, para que in-
corporados a su pueblo, sean para siem-
pre miembros de Cristo Sacerdote, de 
Cristo Profeta y de Cristo Rey»1. 

El Espíritu Santo recibido por el Bau-
tismo, será fortalecido con la recepción 
del Sacramento de la Confirmación. A 
través de este Sacramento, la Iglesia pi-
de a Dios Padre todopoderoso, que los 
hijos que han renacido ya a la vida eter-
na en el Bautismo, reciban la abundan-
cia del Espíritu Santo, a fin de que ese 
mismo Espíritu los fortalezca con la 
abundancia de sus dones, los consagre 
con su unción espiritual y haga de ellos 
imagen fiel de Jesucristo2. 

El sacramento la Confirmación nos 
impulsa a ser testigos fieles del amor de 
Dios a los hombres, por eso el Papa 
Francisco ha tomado como lema para la 

Jornada Mundial de las Misiones de este 
año: «No podemos dejar de hablar de 
los que hemos visto y oído» (Hch 4,20), 
es decir, ser testigos.

Quisiera recordar el primer párrafo 
del mensaje del Papa Francisco para la 
Jornada Mundial de las Misiones, dado 
el 6 de enero del 2021, en preparación 
para la misma:

Cuando experimentamos la fuerza del amor 
de Dios, cuando reconocemos su presencia 
de Padre en nuestra vida personal y 
comunitaria, no podemos dejar de anunciar 
y compartir lo que hemos visto y oído. La 
relación de Jesús con sus discípulos, su 
humanidad que se nos revela en el misterio 
de la encarnación, en su Evangelio y en 
su Pascua nos hacen ver hasta qué punto 
Dios ama nuestra humanidad y hace suyos 
nuestros gozos y sufrimientos, nuestros 
deseos y nuestras angustias3. Todo en 
Cristo nos recuerda que el mundo en el que 
vivimos y su necesidad de redención no le 
es ajena y nos convoca también a sentirnos 
parte activa de esta misión: «Salgan al 
cruce de los caminos e inviten a todos los 
que encuentren» (Mt 22,9). Nadie es ajeno, 
nadie puede sentirse extraño o lejano a 
este amor de compasión.

Los Apóstoles fueron los primeros 
mensajeros del Evangelio, pero necesi-
taron la fuerza del Espíritu Santo para 
cumplir con esta misión. Al principio del 
libro de los Hechos de los Apóstoles, 
encontramos el diálogo que tiene Jesús 
con sus discípulos antes del momento 

OCTUBRE, MES 
DE LAS MISIONES

de la Ascensión: «Señor, ¿es en este mo-
mento que vas a restablecer el reino de 
Israel?» (Hch 1,6), pero Jesús en vez de 
dar una respuesta, les hace partícipes 
de esta misión: «ustedes recibirán una 
fuerza, cuando el Espíritu Santo venga 
sobre ustedes, y de este modo serán 
mis testigos en Jerusalén, en toda Judea 
y Samaría, y hasta los confines de la tie-
rra» (Hch 1,8).

Todos estamos llamados a participar 
en esta tarea, cada uno desde nuestras 
realidad; uniéndonos todos en oración, 
sacrificio, aportación económica en fa-
vor de las misiones, con el fin de que el 
Evangelio sea anunciado a todos, para 
que todos conozcan el amor de Dios.

  1 Oración posbautismal con el Santo 
Crisma, tomada del ritual del Sacramento del 

Bautismo.
 2  Cf. Preambulo para oración de imposición 

de las manos en el ritual del Sacramento de la 
Confirmación.

 3 Cf. Conc. Ecum. Vat. II, Const. past. Gaudium 
et spes, 22.
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É sta ha sido una intensa semana de trabajo en la Arquidiócesis Primada 
de México, tras el inicio de la Visita Pastoral del cardenal Carlos Aguiar 
Retes y de sus Obispos Auxiliares, con la cual esta Iglesia particular 
busca conocer y acercarse a distintas realidades que todos los días 

coexisten en nuestra sociedad, pero sobre todo, animar a las comunidades parro-
quiales a ser Iglesia en salida.

En estos días, el arzobispo y los obispos han acompañado a varios sacerdotes 
para entrar en diálogo con los ambientes que rodean a las parroquias. Así fue co-
mo el cardenal Aguiar lo mismo estuvo conviviendo con los niños de una guarde-
ría, como con los directivos de una empresa trasnacional; estuvo visitando casas 
en una unidad habitacional o dialogando con grupos de jóvenes.

Por su parte, los obispos auxiliares también visitaron escuelas, donde escucha-
ron diversas dudas de niños y adolescentes, acudieron a mercados populares, pla-
ticaron con empleados de algunas empresas, se acercaron a la gente que 
encontraron a su paso en las calles y animaron a los ancianos de dos asilos a 
mantener la esperanza. “Cada anciano es un tesoro que tiene que enseñar a los 

más jóvenes. Ustedes son un pul-
món espiritual para la humani-
dad”, les dijo Mons. Luis Manuel 
Pérez Raygoza a los residentes del 
asilo Mundet.

Pero la visita pastoral no es so-
lo la convivencia con los ambien-
tes que rodean las parroquias, 
también es una oportunidad para 
encontrarse con la comunidad 
eclesial, con los laicos comprome-
tidos que trabajan en la pastoral 

parroquial. Y en este sentido, los obispos han orientado, pero también han escu-
chado y aprendido, como le aseguró monseñor Salvador González Morales, a un 
grupo de jóvenes: “Los obispos no sólo venimos a aportar, venimos a aprender de 
ustedes”.

La visita pastoral también es una oportunidad para recordar que debemos tra-
bajar unidos para construir mejores comunidades, y así lo hizo saber monseñor 
Héctor Mario Pérez en un encuentro con consejos parroquiales: “Esta reunión no 
es para llenar tres pizarrones de lo que tiene que hacer la Iglesia, sino para descu-
brir qué podemos hacer por nuestras parroquias, vecinos o familia para que el 
amor de Dios pueda seguirse experimentando en medio de nosotros”. 

Esta visita pastoral tiene un propósito simple: el arzobispo, los obispos y los sa-
cerdotes quieren escuchar a las personas, católicas y no católicas, sin importar 
ideologías, quieren decirles que no están solas, tender un puente de diálogo, y a 
partir de ahí, reforzar sus estrategias pastorales para continuar anunciando el 
Evangelio y atendiendo a quienes más lo necesitan, y hacerlo mejor, juntos.

Un joven de la comunidad de la parroquia de San Jacinto le decía a monseñor 
Andrés Luis García Jasso: “Queremos que los sacerdotes nos permitan estar cerca 
de ellos, queremos que nos contagien de su alegría, que los jóvenes veamos que 
la Iglesia es chida”.

Durante este tiempo de visita pastoral, que durará lo que resta de 2021 y todo 
el año 2022, la Iglesia quiere contagiar a la sociedad con un grito de alegría: “Cris-
to vive en medio de nosotros” que más que una porra, como explicó Mons. Carlos 
Samaniego a la comunidad de San José del Altillo, es la convicción de que nuestra 
Iglesia está viva y en movimiento. Este es el llamado que queremos que retumbe 
cada vez con más fuerza en la Arquidiócesis Primada de México.

La "Iglesia es chida", y más que eso

“Cristo vive en medio 
de nosotros” que más 

que una porra, es la 
convicción de que nuestra 

Iglesia está viva 
y en movimiento. 

EDITORIAL
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Circula en redes un video que 
muestra que a objetos comunes 
de la vida diaria hay quien les 
ha dado un uso completamente 

distinto, a veces tan ingenioso y tan lejos 
de aquello para lo que sirven, que da risa. 
Pero también muestra casos en los que 
por usar algo para lo que no estaba desti-
nado, hubo pésimas consecuencias, alguien 
se puso en riesgo, sufrió accidentes, quedó 
incluso lastimado. Y eso sí que no da risa, 
al contrario, lo deja a uno consternado y 
pensando que es una pena que el ser hu-
mano sea capaz de hallar el modo de ha-
cerse daño con aquello que debía haberlo 
beneficiado.

Esto puede aplicarse también al internet. 
Es una maravilla tener instantáneo acceso 
a cualquier información, poder ver a seres 

queridos que están al otro lado del planeta, 
disfrutar de magníficas películas y series, 
presenciar conciertos, conferencias, y visitar 
lugares extraordinarios sin salir de casa. 

Pero, como dice san Pedro, el diablo 
ronda como león rugiente buscando a quién 
devorar (ver 1Pe 5,8), y el internet se ha 
vuelto uno de sus lugares favoritos, pues 
no tiene que hacer mayor esfuerzo, sólo 
tentar a la gente a dar ese ‘clic’ fatal que la 
haga cometer toda clase de pecados.

La Iglesia clasifica divide los pecados en 
dos clases, los veniales, que son los que so-
lemos cometer todos los días, por debilidad 
o tontería, y los graves, también llamados 
‘mortales’, porque rompen nuestra amistad 
con Dios y ponen en riesgo nuestra salvación. 
Para cometerlos se requiere tener pleno co-
nocimiento, pleno consentimiento, y que se 

trate de algo grave. Los llamados pecados 
‘capitales’ son ejemplo de pecados graves (ira, 
soberbia, pereza, lujuria, gula, envidia y ava-
ricia). Pero no son los únicos.

Y podríamos decir que hoy en día en 
internet, han surgido nuevas modalidades 
de pecados graves que los usuarios come-
ten sin darles importancia, sin límites ni 
remordimientos y sin pensar en las con-
secuencias, simplemente dejándose llevar 
por sus emociones, sus instintos y un siem-
pre peligroso afán de ser como los demás 
y hacer lo que otros hacen.

¿Cuáles son? Aquí tienes una lista de 
siete. Conócelos, si los has cometido arre-
piéntete, confiésalos y pide a Dios que te 
dé la fuerza, y a María que ruegue por ti, 
para que nunca más vuelvas a 
cometerlos.

Los 7 pecados Los 7 pecados 
capitales capitales 
del internetdel internet
¿Los conoces?¿Los conoces?
¿Los cometes?¿Los cometes?
¿Los confiesas?¿Los confiesas?

Por Alejandra Ma. Sosa E

TEMA DE PORTADA/

el internet se ha vuelto uno de los el internet se ha vuelto uno de los 
lugares más tentadores para pecarlugares más tentadores para pecar

Los 7 pecados 
capitales 
del internet
¿Los conoces?
¿Los cometes?
¿Los confiesas?

Por Alejandra Ma. Sosa EPor Alejandra Ma. Sosa EPor Alejandra Ma. Sosa E

el internet se ha vuelto uno de los 
lugares más tentadores para pecar
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El internet se presta para mentir. 
Como no hay contacto presencial, la 
gente se siente segura mintiendo, cree 
que no será descubierta, que puede 
hacerlo impunemente. Tres ejemplos:

1. Crear una falsa identidad. El motivo 
de esto puede ir desde la triste baja 
autoestima de una persona gordita 
que publica como suya la foto de una 
delgada, hasta la perversa intención de 
un secuestrador que se hace pasar por 
niño para atraer amiguitos a los cuales 
raptar.

2. Navegar a escondidas. Es el 
estudiante que engaña a sus papás 
haciéndoles creer que hace la tarea, 
cuando en realidad chatea con sus 
cuates o entra a sitios prohibidos. Es 
el empleado que defrauda a su jefe, 
usando el internet de la oficina y en el 
tiempo en que le pagan para trabajar.

3. Crear y/o reenviar mensajes falsos, 
para dañar la reputación de alguien 
o causar miedo distorsionando la 
realidad.
Recuerda que Jesús dijo: “digan sí 
cuando es sí y no cuando es no, lo que 
digan de más es del Maligno” (Mt 5, 37)

amparados 
en el 

anonimato, 
hay 

usuarios 
que 

insultan 
y causan 

mucho daño 
a los
demás. 

2. Atacar2. Atacar2. Atacar
Es espeluznante el número de 
cibernautas que amparados en el 
anonimato se atreven a decir cosas que 
no se atreverían a decirle a alguien a su 
cara.

Los comentarios parecen concursos 
para ver quién logra teclear más groserías 
y vulgaridades por segundo. En una nada 
los lectores se vuelven turba, manada de 
hienas que se le echa encima a alguien sin 
compasión ni tregua.

Se olvidan que su destinatario es un ser 
humano, con sentimientos que pueden 
ser heridos al grave grado de orillarlo a 
desesperar y suicidarse. No pocos niños y 
adolescentes, víctimas del ‘ciberbullying’, 
se han matado tras ver que un video que 
los exhibe o ridiculiza se volvió ‘viral’. Sus 
atacantes no se enteran o si se enteran 
lo lamentan el tiempo que tardan en leer 
la nota, y luego pasan de inmediato a 
otra cosa. Como católicos no podemos 
participar en estos linchamientos. 
Perdónenme la expresión (tan florida 
como se la imaginen): No nos portemos 
como hijos de la ¡”#$%&! que tratan con 

otros hijos de la ¡”#$%&!, sino como lo 
que somos: hijos amados de Dios que 
tratan con otros hijos amados de Dios.

Jesús dijo: “El que se enoje con su 
hermano y lo insulte, será llevado ante el 
tribunal...” (Mt 5, 22)

1. Mentir1. Mentir1. Mentir



 10 de octubre de 2021 www.desdelafe.mx6 desdelafe.oficial desdelafemx desdelafe DesdelaFeOficial

Hay quien lleva el mal uso del internet 
al extremo y comete robo de identidad, 
sustrae dinero de cuentas de banco, 
hackea páginas web, se hace pasar 
por otra persona para tener acceso a 
información privada y secuestrar, asaltar, 
etc. No sólo comete pecados graves, sino 
delitos, y tendrá que rendir cuentas ante 
Dios y ante la autoridad humana.
Dijo Jesús: “¿De qué le servirá al hombre 
ganar el mundo entero, si arruina su vida? 
(Mt 16, 26), y prometió que vendrá “en 
la gloria de Su Padre, con Sus Ángeles, 
y entonces pagará a cada uno según su 
conducta.” (Mt 16, 26-27).

3. Ver 
pornografía
3. Ver 

pornografía
3. Ver 

pornografía

Según una triste estadística, durante 
la pandemia el uso de pornografía en 
internet aumentó desmesuradamente. 
Es grave, porque no se trata de un 
entretenimiento, sino de un hábito 
que se vuelve adicción y que daña al 
usuario pues lo acostumbra a ver a las 
personas como objetos que puede 
usar para su placer; lo encierra en sí 
mismo, impidiéndole relacionarse 
con otros de manera sana, y lo hace 
pecar gravemente contra el sexto 
mandamiento.

Jesús dijo: “El que mira con deseo a 
una mujer, ya cometió adulterio con 
ella.” (Mt 5, 28).

4. Faltar a 
la fidelidad
4. Faltar a 

la fidelidad
4. Faltar a 

la fidelidad

Hay personas casadas que creen que ‘no pasa nada’ si se ‘ligan’ 
a alguien en internet, porque todo es ‘virtual’. Pero no es lo mismo 
virtual que virtuoso, y fantasear con alguien que no es el propio 
cónyuge es faltar a la promesa de fidelidad que se hizo ante Dios 
el día de su matrimonio. Y de la relación en pantalla casi siempre 
se pasa a la relación en persona. Sea virtual o real, se comete 
fornicación, se peca contra el noveno mandamiento.
Advirtió san Pablo: “El que fornica peca contra su propio cuerpo...
(que) es santuario del Espíritu Santo” (1Cor 6, 18-19)

5. Delinquir5. Delinquir
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6. Distorsionar 
la fe

6. Distorsionar 
la fe

6. Distorsionar 
la fe Hay gente ociosa que con 

quién sabe qué intención 
se dedica a crear mensajes 
supuestamente católicos que en 
realidad contienen afirmaciones 
contrarias a la fe, y los atribuyen 
a algún santo, santa o al Papa, 
para que católicos incautos se 
los crean y los compartan. O 
lanzan ‘cadenas’ pidiendo que las 
reenvíen para obtener supuestos 
milagros o favores. También 
crean campañas de odio contra 
la Iglesia y sus miembros. Hacer 
esto y/o difundirlo es una falta 
grave porque escandaliza (es 
decir, aleja de su fe) a gente que no 
tiene suficiente preparación para 
captar que está siendo engañada y 
desorientada.
A quienes enseñaban doctrinas 
desviadas, san Pablo condenaba 
como: “gentes que tienen la 
inteligencia corrompida, que 
están privados de la verdad y 
que piensan que la piedad es un 
negocio.” (1Tim 6, 3-5)

7. Perder 
el tiempo7. Perder 
el tiempo
7. Perder 
el tiempo

Quien navega o chatea suele perder la noción 
del tiempo y de pronto lo que creía que tomó 
minutos, tomó horas. Se comete una falta 
cuando se da prioridad al internet por encima de 
la relación con Dios y con nuestros semejantes 
de carne y hueso, en especial la familia. Tenemos 
que hacer un serio examen de conciencia para 
revisar si estamos permitiendo que una pantalla 
se vuelva el centro de nuestra vida. Pide san 
Pablo: “Mirad atentamente cómo vivís; que no 
sea como imprudentes, sino como prudentes, 
aprovechando bien el tiempo presente, porque 
los días son malos...” (Ef 5,15-16).

¿Qué puedes 
hacer si has 
cometido uno 
o más de estos 
pecados?

Arrepentirte, 
proponerte cambiar y, si 
hiciste algo grave, ir a reconciliarte 
con Dios en el Sacramento de la 
Confesión. Él te comprende, te 
espera con los brazos abiertos para 
darte Su perdón.

¿Y cómo 
evitarlos de aquí 
en adelante?

Coloca junto a tu 
computadora imágenes de 
Jesús y de María, por ejemplo, una 
estampa del Señor de la Divina 
Misericordia y una de la Virgen de 
Guadalupe. Antes de empezar a 
navegar reza un Padre Nuestro, 
un Ave María, pídeles ayuda para 
navegar conforme a tu fe y no 
conforme al mundo. Y pregúntate 
siempre: ‘¿Qué pensarían de lo que 
estoy viendo, leyendo, oyendo, 
tecleando? 
Encomiéndate también al beato 
Carlo Acutis, joven patrono de 
los usuarios de internet, que 
aunque todo el tiempo lo usaba, 
pudo afirmar con verdad: ‘no 
he desperdiciado ni un minuto 
haciendo algo que a Dios no le 
agradara’.
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Periodista y director del periódico 
católico El Observador de la actualidad.

CULTURA/EN ALIANZA CON 

Por JAIME SEPTIÉN*

EN CAMINO
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Un precio muy alto

H ace poco volví a leer las 
“predicciones” del sacerdo-
te y teólogo Joseph Ratzin-
ger hechas a una radio 

alemana en 1969. Con el Concilio Vaticano 
II todavía fresco, dijo, en efecto, aquello de 
que la Iglesia del futuro, quizá la del primer 
tercio del siglo XXI, iba a ser menos po-
pulosa, y quizá más fiel.

Le dio en el clavo. En Europa ya hay 
templos convertidos en bares y conventos 
dedicados a la hotelería. En América Latina, 
el “continente de la esperanza”, queda la 
religiosidad popular. Pero la cultura ca-
tólica simplemente ha desaparecido del 
horizonte. 

Aquel obispo europeo que visitó México 
por 1970 (con el que arranca Gabriel Zaid 
su ensayo “Muerte y resurrección de la cul-
tura católica en México”) decía algo parecido 
a lo que estaba comentando Ratzinger en 
la radio: si el catolicismo no penetra en la 
vida pública, la Iglesia (en el mejor de los 
casos) volverá a las catacumbas. O a los 
infiernos líquidos del pensamiento débil.

Haber dejado de hablar al corazón del 
hombre, volvernos autorreferenciales, nos 
ha hecho pagar un precio muy alto. En el 
cambio de época vamos como navegando 
a la deriva. Entiendo que seguir a Cristo 
no es un paseo por el parque. La “hora de 
los laicos” no será si no nos quitamos el 
miedo de encima. El encuentro está entre 
los que no piensan ni creen lo mismo que 
yo. No se trata de convertirlos, sino de en-
focarlos a vivir una vida buena, viviéndola 
nosotros. Así de simple.

‘Aunque el cadáver 
sea muy pequeño’

“PORQUE USTEDES NO VALORAN LA SANGRE QUE CORRE POR SUS VENAS” 

L a marcha del pasado 3 
de octubre puede ser 
calificada como “histó-
rica”. Lo importante fue 

mostrar que los mexicanos provida 
están a favor de la mujer y del no 
nacido. Sobre estos temas habla el 
escritor (ha publicado 13 libros sobre 
temas de actualidad) y el comuni-
cador Raúl Espinoza.

LA VÍA MÁS CRUEL
—¿Qué mensaje se manda a los mi-
nistros de la Suprema Corte?
Me viene a la mente la letra de la 
canción “Señores de la Guerra” donde 
Bob Dylan afirma “Ustedes han sem-
brado el peor de los miedos /que 
jamás se hayan lanzado; /el miedo a 
traer hijos al mundo. /Han amenazado 
a mi bebé /cuando todavía no ha na-
cido /y ni siquiera tiene un nombre. 
/ Y es porque ustedes no valoran /la 
sangre que corre por sus venas”.
—¿Habrá otra manera de enfrentar 
el tema del aborto?
Es bien sabido, que existen instituciones, 

a nivel nacional, que se ocupan de 
brindar ayuda gratuita a la mujer 
embarazada tanto en el aspecto gi-
necológico como en el psicológico; 
les proporcionan techo, comida y les 
enseñan modos de ganarse la vida. 
Permanecen en los albergues hasta 
que nace el bebé. ¿Por qué entonces 
escoger la vía más cruel y 
sanguinaria?

IMPULSAR LA CULTURA DE LA VIDA
—¿Corren peligro otros derechos 
humanos fundamentales?
Si no se respeta el prioritario dere-
cho que tiene todo ser humano, 
como es el derecho a la vida, en-
tonces se pondrían en peligro sus 
demás derechos y perdería todo 
valor la vida humana. 
—¿Qué podemos hacer nosotros?
Hemos de sembrar de nuevo, y sin 
desalentarnos, “la cultura de la vida” 
porque somos millones de ciuda-
danos en todo el mundo los que 
amamos profundamente la vida 
humana. Hay una frase que repitió 
en innumerables ocasiones el doctor 
Jeróme Lejeune, afamado médico 
pediatra francés e investigador ge-
netista: “Abortar es matar, aunque el 
cadáver sea muy pequeño”.

Por  El Observador / Redacción

@observacatholic 
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Por ALBERTO QUIROGA

@desdelafemx 

PIÉNSALO 
DOS VECES 

HACE UNOS AÑOS, realizando una consul-
toría en una empresa, le mostré al dueño 
que una de las láminas del techo del es-
tacionamiento estaba suelta. Quedó en 
repararla. Meses después, la lámina seguía 
igual; en ambas ocasiones le recordé el 
reporte y sugerí la acción inmediata.

Tiempo después, tal vez unos meses, 
me encontré al dueño y casi me reclamó: 
“Oye, me echaste la sal, se cayó la lámina 
y le pegó a un auto, tuve que pagar la 
reparación”.

Consecuencias Curiosamente, no habló de su respon-
sabilidad, pues entre el accidente y el pri-
mer reporte de la condición insegura, 
pasaron meses. Pero yo era el culpable, 
por advertir que se podía caer.

Nos cuesta trabajo calcular las conse-
cuencias, sobre todo cuando la situación 
es mala, y cambiarla requiere de compro-
miso. El optimismo estático, el esperar que 
todo cambie por sí mismo, puede ser pe-
ligroso. Cualquier cambio positivo necesita 
de un esfuerzo y éste siempre cuesta.

La sociedad en muchas ocasiones no 
hace nada cuando parece que no le afecta 

directamente lo que está mal, pero las 
consecuencias son inevitables.

Así como una lámina, que estaba muy 
lejos de la oficina del dueño, no fue vista 
como un problema hasta que provocó un 
daño, que afortunadamente sólo fue ma-
terial, así también para muchos el proble-
ma del aborto no les interesa e incluso les 
es cómoda su existencia.

Pero aceptar que matemos inocentes, 
por el simple hecho de que no se pueden 
defender, es la advertencia de que nos 
acostumbraremos a vivir y provocar cada 
vez más atrocidades.

SANTA MISA
DOMINICAL
12:00
HORAS
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VIDA Y FE/

@AleMSosaE 

CIELO Y TIERRA

ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA

encomendarnos a Él. Y durante la jornada 
levantar la mirada hacia Él, no dejarla pe-
gada en la pantalla. Que sea Dios y sólo 
Él lo más importante en nuestra vida

2. NO TOMARÁS EL 
NOMBRE DE DIOS EN VANO
Abundan los mensajes que banalizan el 
nombre de Dios. Lo vuelven siglas: dtb 
(Dios te bendiga), gad (gracias a Dios). De-
bemos recobrar el sentido de lo sagrado 
y el respeto que nos merece Dios. No 
usarlo como sticker ni intentar manipular 
Su gracia o bendición. Decía mi abuelita: 
‘lo santo debe tratarse santamente’. 

3. SANTIFICARÁS LAS FIESTAS
Domingos y días de fiesta en la Iglesia son 
para dedicarlos a Dios; asistir a Misa, re-
flexionar Su Palabra, dialogar con Él. Son 
tiempos para descansar, y nos haría mu-
cho bien descansar del internet.

4. HONRARÁS A TU PADRE Y A TU MADRE
Es triste que haya ancianitos que se sien-
ten solos aun rodeados de familiares, 
porque éstos miran su celular y a ellos ni 
los ven ni les hablan. Valoremos la ben-
dición de tenerlos y además de apoyarlos 
en sus necesidades, démosles atención y 
amor.

5. NO MATARÁS
En redes se cometen muchos asesinatos: 

se mata la buena fama, la autoestima, la 
alegría, la esperanza, la paz, con críticas, 
burlas, ataques despiadados. Hay que de-
tenernos a considerar las consecuencias 
de lo que escribiremos o reenviaremos, 
y si va a hacer daño, detenernos.

6. NO CONSENTIRÁS 
PENSAMIENTOS IMPUROS
Implica no visitar y si se entra sin querer, 
cerrar al instante sitios cuyo contenido 
pueda despertar deseo sexual. Decía san 
Francisco de Sales que el pecado inicia 
en el pensamiento. Cuidar lo que se ve, 
ayuda a evitar pensar algo indebido que 
lleve a pecar.

7. NO ROBARÁS
Es delito, además de pecado, usar internet 
para robar identidades, hackear cuentas 
de banco, despojar a alguien de sus bienes 
o dinero. Que sea anónimo no le quita lo 
malo.

8. NO MENTIRÁS
Implica ser veraces al navegar, no faltar a 
la verdad, no exagerar, no inventar y no 
conducir a otros al error.

9. NO COMETERÁS ACTOS IMPUROS
Jesús incluyó el adulterio y la fornicación 
entre las maldades que nos contaminan 
(ver Mt 15, 18-19). No se debe usar internet 
para tener ‘cibersexo’ ni concertar citas 
para encuentros sexuales, pues son pe-
cados graves.

10. NO ENVIDIARÁS A TU PRÓJIMO
Hay quienes se la pasan comparándose 
con otros, a ver si tienen más amigos, más 
‘likes’, y viven una frustrante competencia 
que los deprime y enoja. Para tener paz, 
cada uno ha de ocuparse de lo suyo y 
aprender a alegrarse con los logros de los 
demás.

Pidamos a Dios que nos ayude a cum-
plir siempre Su voluntad, tanto en el mun-
do real como virtual.

Q ue ‘todos lo hacen’, nunca 
es buena razón para ha-
cer algo. Ser parte de la 
borregada, dejarse llevar 

por la corriente, jamás es conveniente.
En el Antiguo Testamento vemos que 

Dios no quería que Su pueblo elegido fuera 
como los demás pueblos, que eran idó-
latras y cometían aberraciones. Para pre-
servarlo Dios le dio sabios mandamientos, 
cuyo cumplimiento todavía hoy garantiza 
vivir en paz con Dios y con los demás.

Hay quien cree que los 10 Mandamien-
tos pertenecen al pasado y están supe-
rados, que basta con seguir el único 
mandamiento que nos dio Jesús, el de 
amarnos unos a otros como Él nos ama 
(ver Jn 13, 34-35). Pero no hay por qué 
elegir entre uno y los otros.

Cumplir el que nos dio Jesús nos ayu-
dará cuando entreguemos cuentas de 
nuestra vida en el Juicio Final, pues se-
remos examinados en el amor. Pero los 
primeros también nos ayudan, nos per-
miten aterrizar el mandamiento de Jesús 
en nuestra vida cotidiana y saber qué 
hacer y qué evitar. Ninguno ha perdido ni 
perderá vigencia. Tan es así, que podemos 
aplicarlos hoy en día a lo más ‘moderno’ 
que tenemos: el internet.

1. AMARÁS AL SEÑOR TU DIOS 
Y SÓLO A ÉL SERVIRÁS
Hay quien lo primero que hace al desper-
tar y lo último al dormir, es checar su 
celular. Y pasa el día navegando. El internet 
es su dios. Cuando se cayeron WhatsApp 
y Facebook hubo mucha gente desespe-
rada por no poderse conectar. Cuidado. 
Lo primero al despertar y lo último al 
dormir debe ser agradecer a Dios, 

Ninguno de los Mandamientos 
ha perdido ni perderá vigencia.

Los 10 mandamientos
del internet
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Por P. EDUARDO LOZANO

JAMÁS IMAGINÉ INICIAR una columna ma-
nifestando mi molestia e indignación por 
algo que no debió suceder en un recinto 
sagrado tan importante como es una Ca-
tedral; y conste que no quiero seguir 
echándole gasolina al fuego, pero comen-
taré la infausta noticia para que pongamos 
atención a dos puntos: todos estamos en 
riesgo constante de fallar y todos hemos 
de aprender -hasta en cabeza ajena- de 
los errores propios o ajenos para mejorar… 
LOS HECHOS RECIENTES se pueden sintetizar 
así: en la Catedral de Toledo se permitió 
la grabación de un videoclip a ritmo de 
bachata, con letras que distan mucho de 
ser una confesión de fe, con bailes que son 
más propios de ámbitos de salón nocturno 
que de un templo, y con una pretendida 
justificación (tal vez eso es lo peor) de 
apertura a las expresiones culturales de la 
actualidad… NO ES LA PRIMERA VEZ que un 
espectáculo se presenta en un recinto sa-
grado, ni es la primera vez que alguien mete 
la pata tan garrafalmente -en una catedral 
o en cualquier otro sitio-, pero de ahí a 
querer presentar como un acto de acer-
camiento a los alejados, o como una es-
trategia de apertura a expresiones artísticas 
actuales, pues como que no va… CORRÍA 
EL AÑO 1999 y ya estaba en agenda la pre-
sentación de una soprano de fama inter-
nacional en la Parroquia de Regina Coeli 
(como parte del festival del centro histó-
rico) cuando la recibí bajo mi responsabi-
lidad, y si bien el programa musical no era 
ciertamente religioso, tampoco incluía algo 
que provocara el escándalo; de cualquier 
modo advertí a los organizadores de la ne-
ce-si-dad de presentar algo más acorde a 
la calidad del recinto para ocasiones futu-
ras… ME PUSE COMO PERRO -lo confieso con 
satisfacción pues finalmente atendieron a 
mis ladridos- y al año siguiente los orga-
nizadores llegaron con un programa que 
resultó ser una catequesis musical escrita 

en el año 1600 (Rappresentazione di anima 
e di corpo, de Emilio di Cavalieri), y viendo 
todo el esfuerzo y gasto que se haría en 
algo tan bello y especial, pues me puse 
doblemente perro y les exigí (si: e-xi-gí) 
que no lo presentaran una vez sino dos, 
pues además de valer el gusto, también 
se desquitó el esmero e inversión en tantos 
músicos, en tantos cantantes, tramoyistas, 
técnicos, etc., y fue algo muuuuy adecuado 
para tan bello templo… Y ME HA TOCADO ver 
y participar en muchos otros eventos ar-
tísticos en recintos sagrados pero jamás 
en algo que de plano excede la lógica más 
loca y el sinsentido más insensato; y quiero 
subrayar que lo grave no es un estilo mu-
sical o un tipo de baile, sino la carencia de 
una finalidad evidente y positiva, cons-
tructiva y respetuosa; ¡bueno!, habiendo 
tantas posibilidades para inventar lo inve-
rosímil, tuvieron que atascarse en mano-
sear la realeza de una realidad tan digna 
como la Catedral de Toledo… CUANDO JESÚS 
EXPULSÓ a los vendedores del Templo de 
Jerusalén -casi que yo lo vi- no lo hizo por 
defender unas piedras o un mero sitio li-
túrgico, sino porque cuando el hombre es 
incapaz de respetar lo que exterior y pú-
blicamente tiene un valor y un sentido, es 
porque ya ha perdido el valor y sentido de 
lo que está en el interior y en lo privado… 
DEJEMOS A LA CATEDRAL de Toledo y a sus 
autoridades en su sitio (ya tendrán que 
corregir, enmendar y mejorar) y vayamos 
a la catedral de nuestro propio hogar, de 
nuestro ámbito personal, de nuestro 

entorno laboral, porque finalmente un lugar 
empieza a ser santo, digno y bello cuando 
barremos y trapeamos, cuando quitamos 
basuras y estorbos, cuando respetamos la 
mesa para comer y el lecho para el des-
canso, porque eso de comer en la cama o 
de dormir en la mesa dará indicio de que 
estamos enfermos o locos o desubicados… 
CON LA GARLOPA o el martillo, con la gubia 
o el serrucho, ya imagino a José dando 
cátedra a Jesús: “Mira, hijo, da el golpe firme 
para que el clavo no se doble; y despeja la 
viruta con cuidado para que no se te meta 
en un ojo”; también imagino a María dando 
cátedra a Jesús en afanes domésticos: “Mira, 
hijo, arremángate bien la túnica para que 
te enlodes menos; y utiliza bien el agua, 
que aunque haya buen pozo no debe haber 
desperdicio”… COMO SI FUERAN primas-her-
manas o casi gemelas, las palabras catedral 
y cátedra hablan de la enseñanza autori-
zada, cabal, noble y generosa que ha de 
dar el entendido, ya tenga excelso grado 
universitario, o sencilla y acendrada expe-
riencia campesina, o minera, o ganadera, 
o panadera, o zapatera; y lo digo porque 
me gusta aprender de todo el que con gusto 
me quiera enseñar… JAMÁS HE IMAGINADO 
terminar una columna sin algo -aunque 
poco- que haya aprendido, profundizado 
o repasado, sin algo que me llene de sa-
tisfacción y gozo, sin alguna chispita que 
imite una estrella y sin alguna nimiedad 
que me vuelva a lanzar al infinito; y bien 
sé que aunque no llegue a ganar el Nobel 
con estas insignificantes líneas, al menos 
de letra en letra, de palabra en palabra, se 
va construyendo una minúscula catedral 
en donde me encuentro con Dios y contigo, 
o una cátedra en donde aprendo al com-
partir y en donde -dado el caso- hasta 
desfogo mi molestia e indignación por lo 
que ya no me acuerdo ni cuándo o dónde 
sucedió…

Vayamos a la catedral de nuestro hogar, 
porque un lugar empieza a ser santo, 
cuando barremos y trapeamos, cuando 
respetamos la mesa para comer y el lecho 
para el descanso.

angelusdominical@yahoo.com.mx

OPINIÓN /
ANGELUS DOMINICAL



 10 de octubre de 2021 www.desdelafe.mx12 desdelafe.oficial desdelafemx desdelafe DesdelaFeOficial

La propuesta de Jesús era conducir a este 
hombre a la plenitud del amor a Dios.

COMPRENSIÓN DEL EVANGELIO/

Hay que vencer la fascinación
del “tener” lo material 

E l pasaje de este domingo nos 
presenta a un hombre de-
seoso de conocer a Jesús y 
saber cuál es el camino para 

conseguir la vida eterna. Si notamos, aque-
lla expresión aduladora de este hombre 
servirá como el primer punto de apren-
dizaje, para comprender que el Padre es 
el origen de todo bien: “¿Por qué me lla-
mas bueno? Nadie es bueno sino sólo 
Dios”. Con esta intervención, Jesús recon-
duce a este hombre religioso para que 
comprenda el núcleo central del Shemá 
Israel (Escucha Israel): “Amarás al Señor 
tu Dios con todo tu corazón” (Dt 6,4), y 
después le citará aquellas seis palabras 
(mandamientos) del decálogo que con-
ciernen a la relación con el prójimo.

“Maestro, todo eso lo he guardado 

desde mi juventud”. El evangelista no 
quiere que el lector pierda de vista la ale-
gría y el entusiasmo, con el que el hombre 
puntualiza su observancia en el cumpli-
miento de la Ley desde su juventud. Jesús 
apreciando esta sinceridad, le propone 
dar un paso aún más radical: “anda, cuanto 
tienes, véndelo y dáselo a los pobres y 
tendrás un tesoro en el cielo; luego, ven 
y sígueme”. Entonces, dice el evangelista, 
se fue abatido y triste porque tenía mu-

chos bienes.
La redacción del evangelista es majes-

tuosa porque en su sobriedad y con su-
tileza ha colocado a Dios como el Dador 
de todo bien, a quien se le ama con todo 
el corazón. En esta escena podemos en-
contrar el significado de aquella condición 
para seguir a Jesús: “El que quiera venir 
conmigo, que renuncie a sí mismo, que 
cargue con su cruz y que me siga” (Mc 
8,34). La renuncia no se refiere a un des-
precio sentimentalista de los bienes, sino 
a la capacidad para vencer la fascinación 
del “tener”, mediante el acto de amor en 
el “donar”: “dáselo a los pobres”. La pro-
puesta de Jesús no era otra que, conducir 
a este hombre a la plenitud del amor a 
Dios en el hermano, que tenía como prin-
cipio liberarlo de su propia riqueza.

Que el Señor nos ayude a tener las 
manos libres de toda riqueza y pretensión 
egoísta para que podamos cargar con la 
cruz de cada día, comprendiendo que, 
“sólo el amor es digno de fe”.

COMENTARIO

Por P. JULIO CÉSAR SAUCEDO

@desdelafemx 

Del santo Evangelio (Mc 10, 17-30)

En aquel tiempo, cuando salía Jesús al camino, 
se le acercó corriendo un hombre, se arrodi-
lló ante Él y le preguntó: “Maestro bueno, ¿qué 
debo hacer para alcanzar la vida eterna?”. Je-
sús le contestó: “¿Por qué me llamas bueno? 

Nadie es bueno sino sólo Dios. Ya sabes los mandamientos: 
No matarás, no cometerás adulterio, no robarás, no levan-
tarás falso testimonio, no cometerás fraudes, honrarás a tu 
padre y a tu madre. Entonces él le contestó: “Maestro, todo 
eso lo he cumplido desde muy joven”. Jesús lo miró con 
amor y le dijo: “Sólo una cosa te falta: Ve y vende lo que tie-
nes, da el dinero a los pobres y así tendrás un tesoro en los 
cielos. Después, ven y sígueme”. Pero al oír estas palabras, 
el hombre se entristeció y se fue apesadumbrado, porque 
tenía muchos bienes. Jesús, mirando a su alrededor, dijo en-
tonces a sus discípulos: “¡Qué difícil les va a ser a los ricos 

entrar en el Reino de Dios!”. Los discípulos quedaron sor-
prendidos ante estas palabras; pero Jesús insistió: “Hijitos, 
¡qué difícil es para los que confían en las riquezas, entrar en 
el Reino de Dios! Más fácil le es a un camello pasar por el ojo 
de una aguja, que a un rico entrar en el Reino de Dios”. Ellos 
se asombraron todavía más y comentaban entre sí: “Enton-
ces, ¿quién puede salvarse?”. Jesús, mirándolos fijamente, 
les dijo: “Es imposible para los hombres, mas no para Dios. 
Para Dios todo es posible”. Entonces Pedro le dijo a Jesús: 
“Señor, ya ves que nosotros lo hemos dejado todo para se-
guirte”. Jesús le respondió: “Yo les aseguro: Nadie que haya 
dejado casa, o hermanos o hermanas, o padre o madre, o 
hijos o tierras, por mí y por el Evangelio, dejará de recibir, en 
esta vida, el ciento por uno en casas, hermanos, hermanas, 
madres, hijos y tierras, junto con persecuciones, y en el otro 
mundo, la vida eterna”.
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P ienso que para com-
prender la aparente 
contrariedad entre el 
llamado al desprendi-

miento que Jesús hizo al hombre 
rico: “ve, vende todo lo que tienes, 
repartelo entre los pobres, así ten-
drás un tesoro en el Cielo y luego 
ven y sígueme”. Y por otra parte la 
promesa de: “Nadie que haya dejado 
casa, o hermanos o hermanas, o 
padre o madre, o hijos o tierras, por 
mí y por el Evangelio, dejará de re-
cibir, en esta vida, el ciento por uno 
en casas, hermanos, hermanas, ma-
dres, hijos y tierras, junto con per-
secuciones, y en el otro mundo, la 
vida eterna”, es necesario recordar 
el primero de todos los mandamien-
tos de la Ley de Moisés, que reza: 
“amarás al Señor tu Dios sobre todas 
las cosas, con toda tu mente, con 
todas tus fuerzas…” (cfr. Dt 6,5; Ex 
20,2-6). Si miramos con detenimien-
to el llamado que hace Jesús al hom-
bre rico es a no darle su corazón en 
primer lugar a sus riquezas. El co-
razón se debe entregar en primer 
lugar a Dios. 

Jesús propone un desapego in-
teligente, repartir el tesoro de este 
mundo para tener un tesoro en el 

cielo. Si una caracteristica ha defi-
nido al cristianismo a lo largo de la 
historia es que la relación con las 
cosas y el mundo ha sido muy libre 
y responsable. Los bienes son un 
don que Dios nos ha dado para ad-
ministrarlos, Jesús promete una 
proporción de ciento por uno, así 
como habló de la mejor proporción 
de fructificación en las parábolas del 
Reino de los cielos (Mt 13,8). 

Ciento por uno en la retribución 
para la persona que sabe renunciar a 
las propiedades, cosas o personas. El 
gran problema no radica en la cantidad 
de cosas que se posean, sino en que 
la persona entrega toda su afectividad 
a ellas. Quien primero se encarga de 
entregar su corazón a Jesús y su Evan-
gelio, será capaz de poseer correcta-
mente las cosas. 

Un proverbio chino retomado por 
el autor cristiano Emmanuel Mounier 
dice “uno es capaz de tener lo que es 
capaz de perder. Porque si hay algo 
que uno no sea capaz de perder, en-
tonces aquello lo tiene a uno”. La co-
dicia es una forma de idolatría, cumplir 
con el primer mandamiento de la Ley 
de Dios nos potencia para administrar 
correctamente los bienes 
materiales.

Jesús propone un desapego 
inteligente, repartir el tesoro 
de este mundo para tener un tesoro 
en el Cielo.

¿Qué significa recibir de 
Dios el ‘ciento por uno’? 

SUBSIDIO 
DE LA PALABRA 
DE DIOS

DESCÁRGALO 
GRATUITAMENTE

Instrucciones
Descarga en tu celular 
un escaner de códigos 
QR. Los hay tanto en 
Google Play como en 
App Store.

Escanea con la 
aplicación el código 
QR que aparece al 
final de esta columna.

Aprende más sobre la 
lectura del Evangelio 
de este domingo.

Materiales  
ESTE ES EL CÓDIGO 
PARA DESCARGAR 
LOS SUBSIDIOS.

•Consejos teológicos-pastorales 
para apoyar a los sacerdotes en la 
elaboración de su homilía.
•Recursos para que los laicos 
comprendan de manera óptima la 
Palabra de Dios cada domingo.
•Luces para entender el 
Evangelio desde diferentes 
ópticas: familiar, juvenil, 
catequética, liturgia y más.

Lecturas de la Misa del 
10 de octubre de 2021
DOMINGO XXVIII DEL
TIEMPO ORDINARIO 

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

scmsmtz7@gmail.com

CULTURA BÍBLICA
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@RedFamilia

Por MARIO ROMO
Director Nacional de Red Familia

COLUMNA INVITADA

H ace unas semanas la Su-
prema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) de-
claró, por primera vez en 

la historia, la inconstitucionalidad de la 
penalización del aborto pues, de acuerdo 
con los argumentos de la mayoría de los 
ministros, “viola el derecho, de las mujeres 
y personas gestantes, a decidir.”

Lo que provoca este fallo es que los 
diferentes actores políticos sólo ofrezcan 
opciones de muerte, dejando a su suerte 
a las mujeres que están atravesando por 
la crisis de enfrentar un embarazo inespe-
rado y que no quieren recurrir al aborto.

Lo que hoy está haciendo el Estado con 
las mujeres es darles una sola opción: ma-
tar a su hijo, en vez de ofrecerles opciones 
de vida para ellas y sus hijos; con esto, se 
está coartando la libertad de decidir de las 
mujeres, ya que no es posible decidir cuan-
do no hay dos o más alternativas.

El Estado tiene el deber de ofrecerles 
toda la atención médica necesaria para el 
embarazo y nacimiento de sus hijos, así 
como las ayudas convenientes para que 
ellas puedan salir adelante con su mater-
nidad. La mujer, cuando se convierte, en 
madre tiene la motivación suficiente para 
sacar adelante a su hijo porque el amor al 
hijo la hace capaz de desarrollar todas sus 
potencialidades.

Tal parece que lo único que pretenden 
estos cambios legislativos es que la mujer 
no vea otro camino que el aborto para po-
der continuar con su desarrollo, cuando 
en la mente de toda mujer está claro que 
no tiene realmente derecho a disponer de 
la vida de su hijo, diga lo que diga la ley.

En algunos estados de la Unión Ame-
ricana existen leyes en las que se permite 

el aborto sin límite de tiempo. Le llaman 
“late abortion”, aborto tardío, o “abortion 
up to birth”, aborto hasta el nacimiento. El 
procedimiento es el siguiente: estando la 
madre en trabajo de parto y cuando el bebé 
está a punto de nacer, el ginecólogo ma-
niobra para que el bebé saque primero las 
piernas, y la cabeza sea lo último que salga 
de la madre. De este modo, justo cuanto 
está a punto de expulsar la cabecita, el 
supuesto médico, le hace una incisión en 
la base del cráneo, con lo que lo descerebra 
y lo mata.

Este procedimiento es porque en Esta-
dos Unidos, cuando nace el bebé, normal-
mente lo primero que saca es la cabeza, y 
en ese momento ya se le considera un ser 
humano, una persona y por lo tanto ya 
tiene derechos, y no se le puede matar.

En nuestro país, hasta hoy, se hablaba 
en los 4 estados en que no se penalizaba 
el aborto, de un plazo de 12 semanas de 
gestación como el tope máximo para prac-
ticarlo. En Estados Unidos han ido alargan-
do el plazo hasta llegar hoy a matar a los 
niños el momento del parto, ¡y le llaman 
“aborto”! Los cambios en las leyes que hoy 
propone la SCJN están encaminadas a re-
correr este camino de alargar la posibilidad 
de practicar el aborto progresivamente; de 
hecho, en su resolución ya no hacen men-
ción de límite de tiempo de gestación para 
que el aborto sea no punible.

Por otro lado, está pretendiendo un 
cambio en un artículo de la Ley general 
de salud, para impedir que los médicos se 
excusen de practicar abortos y otras prác-
ticas que van contra la vida, con base en 
su libertad de conciencia.

Esta libertad es uno de los derechos 
humanos inalienables, porque a nadie se 

¡Aborto! México cede a las 
exigencias de Estados Unidos

le puede obligar a actuar contra los dictados 
de su conciencia ética y los médicos, ade-
más de los principios éticos, tienen tanto 
ellos como el personal de enfermería unos 
principios basados en que su labor es pre-
venir y curar las enfermedades para pro-
teger la vida de todas las personas.

El personal médico y de enfermería ha 
estudiado muchos años para servir a sus 
semejantes en la protección de la vida 
¿cómo pretenden obligarles ahora a ir en 
contra de sus principios deontológicos? El 
riesgo que tienen, si no se someten y prac-
tican el aborto, la eutanasia y otros proce-
dimientos, es el de perder su empleo.

El gobierno demuestra que lo único que 
está dispuesto a ofrecer, es una falsa salida; 
el aborto es una NO solución, puesto que 
produce muerte, mucho dolor y sufrimien-
to. Plantear el aborto como un derecho de 
la mujer, equivale a decirle a la sociedad 
que MATAR es una solución. Si se ofrece 
a una madre en vulnerabilidad la muerte 
de su hijo como solución, ¿cómo vamos a 
defender en la sociedad la idea de que 
quitarle la vida a otro ser humano está mal?

El presidente de la SCJN, cuyo trabajo 
consiste en defender la Constitución, se 
saca de la manga el aborto como “el dere-
cho a decidir” sobre la vida de otro, cuando 
lo que está en la Constitución es el derecho 
a conservar la vida de todos.

Es imperante que como sociedad exi-
jamos el derecho a la vida de todo ser 
humano y de los que están por nacer que 
pertenecen a nuestra misma especie hu-
mana y, si el gobierno no es capaz de cum-
plir con su deber de SERVIR a los 
ciudadanos, seamos la sociedad quienes 
ofrezcamos las ayudas y apoyos necesarios 
para que ninguna mujer se sienta acorra-
lada y caiga en la tentación de deshacerse 
de su hijo como si fuera un enemigo.

No es difícil advertir que nuestro go-
bierno ha cedido ante las exigencias del 
gobierno de Estados Unidos, obligado por 
compromisos económicos contraídos por 
gobiernos anteriores y también por el ac-
tual, aunque se empeñen en negar que 
han incurrido en el endeudamiento inter-
nacional. Ante el avance de la cultura de 
la muerte, hay que recordar que el aborto 
no desembaraza a una mujer, simplemente 
la convierte en madre de un hijo muerto.

OPINIÓN/
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ANNAYANCY VARAS GARCÍA
Abogada

COLUMNA INVITADA

Lo que sí y lo que no decidió 
la Suprema Corte sobre el aborto

R ecientemente, la Suprema 
Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) resolvió dos 
casos que involucró las 

legislaciones de Coahuila y Sinaloa. Pese 
a las lamentables decisiones es importante 
hablar de los alcances de las resoluciones, 
pero también de sus limitaciones y sus 
repercusiones en materia de aborto en el 
país.

Empecemos con el caso de Coahuila. 
La Corte se centró en discutir los artículos 
196, 198 y 199 del Código Penal de esa 
entidad y determinó que el delito de aborto 
autoprocurado o voluntario era inconsti-
tucional, sin embargo, sigue vigente lo 
dicho en el artículo 195, en el que el delito 
de aborto aún existe. Esto significa que no 
es que la Corte haya analizado y desechado 
todos los tipos de aborto en el país, úni-
camente se pronunció por el de Coahuila, 
y sólo por el de tipo voluntario, motivo por 
el cual tampoco se puede decir que haya 
despenalizado esta práctica en todo 
México. 

El fallo de la Suprema Corte se centró 
en que no sea considerado delito, en 
Coahuila, que las mujeres cometan el delito 
de aborto, pero no despenalizó en absoluto 
el delito. Esta resolución sí afecta las ac-
ciones de los jueces de todo el país, ya que 
en adelante están obligados a seguir la 
jurisprudencia de la Corte en materia de 
aborto voluntario, pero tampoco es que 
ocurra ya en todas las entidades. 

En cuanto a Sinaloa, el debate se enfocó 
en el artículo 4, bis A, fracción I de la Cons-
titución local, y los ministros concluyeron 
que era inválido que el poder legislativo 
de Sinaloa haya reformado su Constitución 

para considerar el derecho a la vida desde 
la concepción.

Como en el caso anterior, dicho fallo 
sólo tiene efectos sobre la Constitución 
Política de Sinaloa, pero no en las de otros 
estados. En este sentido hay que indicar 
que el derecho a la vida no ha sido revisado 
por el Tribunal Supremo, sólo invalida que 
sea su inicio en la concepción en el caso 
de Sinaloa, respetándose lo expresado en 
otros estados.

Las resoluciones de la Suprema Corte 
se sujetan a marcos legales estatales muy 
definidos. Es decir, hay que precisar que 
las sentencias sólo se refieren al Código 
Penal de Coahuila y la Constitución Política 
de Sinaloa, no a las disposiciones de todo 
el país. 

Hay que recalcar también que en México 
no existe el derecho al aborto, ni se ha 

generado una despenalización a nivel na-
cional. Lo que sí existe (reconocido por 
algunos ministros) es una deuda histórica 
con las mujeres mexicanas en tanto sigue 
sin haber condiciones de salud, educación 
y desarrollo para la superación de situa-
ciones de marginación, pobreza, abandono 
y violencia. De haberlas, se evitaría que 
ellas tomen decisiones que ponen en ries-
go su vida y su salud y trastocan de fondo, 
y de manera irreversible, su presente y su 
futuro.

Por lo anterior, hacemos un llamado al 
Estado para responder a las necesidades 
apremiantes de miles y miles de mujeres 
en aspectos económicos, sociales y cul-
turales y resarcir el déficit de justicia del 
que se habla, en particular cuando se trata 
de una mujer embarazada y sus hijos por 
nacer.

OPINIÓN /

En México no existe el derecho al aborto, 
ni se ha generado una despenalización a 
nivel nacional.
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@desdelafemx

Por JUAN JESÚS PRIEGO
Sacerdote, periodista y escritor de la Arquidócesis de San Luis Potosí.

LETRAS MINÚSCULAS

U n amigo mío, historiador de 
oficio, me cuenta que, en 
tiempos de la persecución 
religiosa, un famoso políti-

co mexicano, mientras por un lado destruía 
templos y masacraba curas, mandaba todos 
los días a su hija a un colegio clandestino 
de monjas para que éstas le enseñasen a 
leer, escribir y portarse bien. 

Mientras me cuenta esto, mi amigo son-
ríe amargamente. Tal vez espera que yo 
lance algún tipo de exclamación furiosa, 
o manifieste de cualquier otra manera mi 
indignación. Pero yo no digo nada y me 
quedo callado. 

-¿No te sorprendes? –me pregunta.
-De ninguna manera –le respondo-. 

Bastante bien conozco la distancia que 
suele mediar entre la teoría y la práctica.

Alguien ha dicho que está más cerca la 
tierra del sol en el universo que la cabeza 
del corazón en el interior de un hombre. 
Una cosa es lo que se dice y otra la que 
se hace, una la que se piensa y otra la que 
se siente. ¿Qué de extraño tiene, entonces, 
que quien persigue a la Iglesia mande al 
mismo tiempo a su hija a un colegio de 
monjas? ¡No tiene nada de extraño! Yo 
mismo conocí hace poco a un furibundo 
anticatólico que, al ver que su madre se 
moría, lo primero que hizo fue mandar 
llamar a un sacerdote para que estuviese 
a su cabecera y no la dejara irse de este 
mundo sin antes haber hecho lo que antes 
solía llamarse una buena confesión. 

En 1949, Simone de Beauvoir puso pun-
to final y entregó a la imprenta El segundo 
sexo, indudablemente una de sus obras 
más importantes. Las mujeres se sintieron 
liberadas y leyeron la obra con lágrimas 
de emoción en los ojos, pese a que cons-
taba ésta de dos gruesos volúmenes que, 
juntos, sumaban más de un millar de 

páginas. Aquella obra inauguraba, sin duda, 
una nueva era. Y todavía hoy, pese a los 
años transcurridos desde entonces, ¿qué 
activista de la emancipación femenina 
podría permitirse ignorar esta obra funda-
mental, esta Biblia de los nuevos tiempos? 
Lo que no todos saben, sin embargo, es 
que mientras la filósofa francesa se ocu-
paba en escribir estas páginas redentoras, 
escribía también unas cartas apasionadas 
a Nelson Algren  (1909-1981), su amante 
en aquel tiempo, en las que le decía: 

“Mi bien amado marido sin matrimonio… 
Dentro de dos semanas, y por dos semanas, 
yo le daré a mi marido ilegítimo más amor 
que ninguna otra esposa legítima ofrecerá 
a su marido a lo largo de toda una vida… 
Oh, Nelson, seré amable, seré bien portada, 
usted verá; lavaré los pisos, cocinaré todas 
las comidas, escribiré su libro al mismo 
tiempo que el mío”…

¡Si las lectoras de El segundo sexo hu-
biesen podido leer esta correspondencia 
tan poco feminista, con toda seguridad 
habrían llorado igualmente, pero ahora de 
la pena! Es que una cosa es la teoría y otra 
la práctica, como ya lo he dicho.

¡Las teorías! Cada vez creo menos en 
ellas, sobre todo cuando no logran consolar 
del dolor de vivir a aquellos que las pro-
fesan. Conforme el tiempo pasa y me vuel-
vo viejo, más me convenzo de que, cuanto 
más triste es la idea que defendemos o 
difundimos, más falsa es. Una idea que me 
llena de culpa, que me roba mi dignidad 
de ser humano y acaba por sumirme en 
la depresión o en la angustia, no puede ser 
verdadera. Tal vez me equivoque, pero a 
estas alturas de la vida creo que el mejor 
criterio de verdad es sin duda el de la ale-
gría. ¡No puede ser falsa una idea que nos 
enciende el alma y nos ilumina el rostro! 
Pero se trata de un criterio, por desgracia, 

La teoría y la práctica

que no estaría dispuesto a admitir ninguno 
de nuestros actuales epistemólogos. 

Un hombre que conozco se puso a decir 
que el hombre era un ente absurdo; que 
no hay razón para que esté en este mundo, 
como no hay, tampoco, razón para que no 
esté. Esta idea, por supuesto, no era nada 
nueva, y los que hemos leído un poco de 
filosofía no podíamos más que reírnos al 
ver cómo quería hacernos creer que era 
suyo lo que había tomado de otros; sin 
embargo, cuando abría la boca nos ponía-
mos serios, fingiendo no saber nada, y lo 
escuchábamos con interés. 

-El hombre –decía- es un sonido ab-
surdo que turba inútilmente el beatífico 
silencio de la nada. Al instante pensé: 
“Schopenhauer. Este hombre está citando 
a Schopenhauer”. Pero no sólo no recono-
ció el hombre su deuda intelectual, sino 
que intentó persuadirnos de que esta frase 
era suya. Ahora bien, pese a sus ideas ex-
travagantes, este individuo sufría atrozmen-
te por una damisela que no correspondía 
a su amor. Una vez que había intentado 
suicidarse, desde su lecho, me dijo, refi-
riéndose a su amada: 

-Es un bloque de hielo. Nada le interesa 
de mí. Yo la busco, pero no la encuentro. 

Se trataba, en efecto, de una gran pena 
de amor. Pero analicemos este sentimiento. 
Mi conocido sufría por no ser amado. Ahora 
bien, ¿tenía derecho a ello? No, no lo tenía, 
si era fiel a sus ideas.  Lo hubiera tenido 
si se supiese amable, es decir, digno de 
amor; pero si el hombre, como él mismo 
decía, es un ente absurdo que no debió 
nunca haber existido, ¿por qué se espan-
taba de que no lo quisieran? ¿Quién va a 
querer lo superfluo?¿Quién va a amar lo 
que ni Dios ni la naturaleza han deseado 
y sólo está en este mundo como traído 
por el azar? ¡Ah, las vanas teorías!

-Y, sin embargo –me dice mi amigo, el 
historiador de oficio-, tú también manejas 
teorías, y al manifestarlas es como si te 
pusieras un revólver en la sien. ¿O es que 
tú sí vives lo que predicas?

-De ninguna manera, y por desgracia 
–le respondo yo-. Pero aquí no se trata de 
teorías, sino de la verdad. Como quiera que 
sea, debo reconocerlo: si yo viviese según 
lo que creo, desde hace tiempo sería el 
hombre más feliz del mundo. 

OPINIÓN/
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Escanea          
EL CÓDIGO QR O VISITA 
ACN-MEXICO.ORG PARA 
MÁS HISTORIAS. 

Los migrantes que salieron por necesidad de su país están 
viviendo en condiciones peligrosas en la frontera sur. 

E n las últimas semanas, la 
ciudad mexicana fronteriza 
con Guatemala de Tapachula 
se ha convertido en el esce-

nario de un drama para miles de migrantes 
que llegan allí en su camino hacia los Es-
tados Unidos. En los últimos meses son 
sobre todo haitianos, que huyen de la po-
breza, de la violencia y de la crisis política 
de su país.

Mons. Jaime Calderón Calderón, obispo 
de Tapachula, diócesis situada en la costa 
sur de Chiapas, señaló a ACN que desde el 
año 2018, su diócesis ha sido testigo de la 
llegada de los migrantes, considerada por 
estos como “un punto de reunión para 
conseguir un documento de tránsito seguro 
por México” hacia Estados Unidos.

Según las declaraciones del obispo “has-
ta ahora las fronteras habían estado abiertas 
y el trato era respetuoso por parte del go-
bierno federal.” Lamentablemente, debido 
a la espera a y la crisis por la pandemia de 
Covid-19, “terminaron por gastar todo lo 
que traían e iniciaron un calvario angus-
tioso de hambre, hacinamiento, drogas, 
problemas de salud y desesperación en 
general” y están siendo víctimas de una 
“cacería humana”.

Uno de los motivos que han agravado 
la situación es la llegada masiva de mi-
grantes haitianos, que vienen de países de 
América Latina a los que habían emigrado 
previamente, por ejemplo, de Chile, Brasil 
y Colombia, donde la situación migratoria 
y laboral se ha recrudecido mucho en los 
últimos meses por la pandemia.

Debido a la pésima situación en Tapa-
chula, entre finales de agosto e inicios de 
septiembre de este año, algunos de los 
migrantes comenzaron a avanzar en cara-
vanas hacia el interior del país. El obispo 
denuncia que varios operativos de la Guar-
dia Nacional son “una verdadera cacería 
humana, asustando y emboscando las 
caravanas, mediante el uso desmedido de 
la fuerza. Con una gran violencia, indiscri-
minada e innecesaria han atropellado e 
intimidado a los hermanos migrantes, de 
forma especial a mujeres y a los niños”.

Haitianos en México, 
el calvario que viven 

Por Ayuda a la Iglesia Necesitada

@ACNMex  

El prelado mexicano denunció también 
la violencia con que las fuerzas del orden 
ingresaron en el atrio de la parroquia de 
la localidad vecina de Mapastepec para 
sacar a unos 56 migrantes que se habían 
refugiado dentro.

Mons. Calderón señaló que la diócesis 
de Tapachula es consciente de que “detrás 
de estas caravanas hay una infinidad de 
intereses, instituciones y organizaciones 
no gubernamentales que han hecho de los 
migrantes una industria para beneficio 

Migrantes haitianos varados en Tapachula, Chiapas. 

personal”. Pero insistió en que “nunca es-
taremos de acuerdo con el uso desmedido 
de la fuerza para intimidar y detener a los 
hermanos migrantes”.

Haití, considerada la nación más pobre 
de América Latina, ha soportado una acu-
mulación de desastres naturales, de crisis 
sanitarias, económicas y estructurales. 

La fundación ACN tiene actualmente 
más de treinta proyectos para apoyar la 
labor de la Iglesia en Haití.  Entre otros 
acaba de aprobar ayuda de emergencia para 
la distribución de carpas, alimentos, agua 
potable y medicinas, así como ayudas para 
las obras de reparación más urgentes de 
10 casas parroquiales de la diócesis de 
Jérémie para asegurar la coordinación de 
la labor social y pastoral de las parroquias 
tras el terremoto del 14 de agosto. 

Nunca estaremos de acuerdo con el uso 
desmedido de la fuerza para intimidar y 
detener a los hermanos migrantes”. 

MONS. JAIME CALDERÓN CALDERÓN
OBISPO DE TAPACHULA
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VOZ DEL PAPA/

EL PAPA FRANCISCO pidió a todos los ca-
tólicos unirse con él en oración para pedir 
al Señor que nos convierta en discípulos 
misioneros. Esta es la intención de oración 
del Santo Padre para el mes de octubre, 
lanzada en un vídeo como parte de la 
iniciativa de la Red Mundial de Oración 
con el Papa.

“Si te mueve Cristo, si haces las cosas 
porque Cristo te guía, los demás se dan 
cuenta fácilmente”.

“Y tu testimonio de vida provoca ad-
miración, y la admiración hace que otros 
se pregunten: “¿Cómo es posible que esto 
sea así?” o “¿de dónde le viene a esta per-
sona el amor con que trata a todos, la 
amabilidad, el buen humor?”, nos dice.

En su video, Francisco recordó que la 
misión no es proselitismo, sino el encuen-
tro entre personas, en el testimonio per-
sonas que dicen: ‘Yo conozco a Jesús, me 
gustaría que tú también lo conocieras’.

“Hermanos y hermanas, recemos para 
que cada bautizado participe en la evan-
gelización y que cada bautizado esté dis-
ponible para la misión a través de su 
testimonio de vida”.

El Papa Francisco ha puesto en manos 
de la Red Mundial de Oración sus inten-
ciones personales para cada mes con el 
objetivo de que el pueblo católico se sume 
a ellas. Se ha constituido en obra pontificia, 
tiene la misión de orar y vivir por los de-
safíos que preocupan al Papa.

Su intención de
oración del mes
Por DLF Redacción

@desdelafemx  

En octubre celebramos las misiones

S ólo Cristo es quien nos hace 
verdaderamente libres, y debe-
mos estar atentos para evitar 
propuestas engañosas que nos 

someten al yugo de la esclavitud, aseguró 
el Papa Francisco. El Santo Padre continuó 
este miércoles con su catequesis sobre la 
Carta del Apóstol San Pablo a los Gálatas.

“San Pablo -explicó- experimentó en 
primera persona que la libertad es gracia 
y verdad. Por eso, nos invita a mantenernos 
firmes en la libertad que recibimos por 
medio del bautismo”. En su catequesis, el 
Papa destacó cuáles son los dos pilares de 
la libertad cristiana:

“La libertad más verdadera -dijo-, la de 
la esclavitud del pecado, ha brotado de la 
Cruz de Cristo. Somos libres de la esclavitud 
del pecado por la cruz de Cristo“.

En su catequesis, el Santo 
Padre explica cuáles son 
dos pilares de la la libertad.

Papa: busquemos 
auténtica libertad 

Por DLF Redacción

@desdelafemx  

“Precisamente ahí donde Jesús se ha 
dejado clavar, se ha hecho esclavo, Dios 
ha puesto la fuente de la liberación del 
hombre. Esto no deja de sorprendernos: 
que el lugar donde somos despojados de 
toda libertad, es decir la muerte, puede 
convertirse en fuente de la libertad”.

“Cuánta gente que no ha estudiado, ni 
siquiera sabe leer y escribir, pero ha en-
tendido bien el mensaje de Cristo, tiene 
esta sabiduría que les hace libres. Es la 
sabiduría de Cristo que ha entrado a través 
del Espíritu Santo con el Bautismo”.

“Cuánta gente vemos que vive la vida 
de Cristo más que los grandes teólogos, 
por ejemplo, ofreciendo un testimonio 
grande de la libertad del Evangelio. La li-
bertad hace libres en la medida en que 
transforma la vida de una persona y la 
orienta hacia el bien”.

Este, aseguró el Papa Francisco en su 
catequesis, es el camino de la libertad: “La 
libertad nos hace libres, nos hace alegres, 
nos hace felices”.

El sendero de la verdad y la libertad es 
un camino fatigoso que dura toda nuestra  
vida, agregó el Santo Padre, “es fatigoso 
permanecer libre, es fatigoso; pero no es 
imposible”.  

El Papa Francisco saluda a un grupo de jóvenes.
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